

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 18 de Febrero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.969

## LOS INVESTIGADORES

La enorme carga que abruma el presupuesto de gastos por intereses de la Deuda, servicio que cuesta cuatrocientos millones de pesetas anuales, y la necesidad de fomentar la agricultura, el comercio y la industria mediante el apoyo del Estado, hacen indispensable el refuerzo de la recaudación.

El Sr. Villaverde conoce muy bien por donde se pierde la energía contributiva del país y trata de vigorizarla... con el restablecimiento del Cuerpo de investigadores! Todo el mundo sabe los abusos é inmoralidades que éstos han cometido, y es dudoso que los nuevos sean de conciencia mas noble y pura que los antiguos, por lo cual entiendo mas que el Ministro de Hacienda equivoque los medios de lograr el fin que persigue.

Los investigadores, sujetos venales y ruines en su mayoría, caeran sobre las aldeas y ciudades como una plaga de langosta en fértil campiña, y con escaso provecho del Tesoro causarían toda suerte de molestias á los comerciantes é industriales.

Nadie mas odiado en España que el investigador; que á caza de unas pesetas mete su zarpa de león en todos los hogares, y atropella y desguerra sin piedad. No es el bandolero que, con riesgo de su vida, sale á robar á un camino real; es el funcionario que, impunemente, saquea los pueblos con la tarifa del subsidio en una mano y la amenaza de multas y fieros males en la otra.

En las villas, y hasta en muchas ciudades, cada tienda es un pequeño ba-

zar, y ningún comerciante paga la contribución que le corresponde á tenor de una ley hecha con total desconocimiento de la realidad. De esa contradicción entre lo que ordena un precepto absurdo y lo que impone una realidad implacable se aprovechan los investigadores, para representar la farsa de que defienden los intereses nacionales, cuando á lo que tiran es á llenarse los bolsillos á costa del contribuyente.

Si las leyes tributarias no acusasen un absoluto desconocimiento de la vida; si los comercios pagaran, no por el número de artículos que sacan á la venta, sino por las utilidades que rinden, la ocultación de riqueza en este ramo disminuiría sensiblemente y desaparecería, sin necesidad de apelar á las violencias de una investigación execrable para el país y estéril para la Hacienda.

El aumento tributario ha de buscarse en impedir las filtraciones y en llamar á la exacción del impuesto á los elementos productores que hasta ahora han eludido el sostenimiento de las cargas del Estado. Para ello precisa que se termine el catastro de la riqueza inmueble, que se acabe con el fraude de las Aduanas y que la moralidad de la administración pública deje de escribirse como un ideal en los programas de gobierno. De esta suerte, y no por medio de investigadores, se duplicaría la cifra del presupuesto de ingresos; se reduciría el tipo de la tributación; disminuiría la Deuda, que asciende á once mil millones de pesetas; aumentarían las garantías hipotecarias; mejorarían los servicios y se llegaría, final-

## LA HEZ Y LA ESPUMA

Al pisar el umbral de la taberna, me detuve ante el velo de la atmósfera interior, gris, opaca, densa como la niebla; una claridad tenuísima surgía en dos ó tres puntos del subterráneo, esparciendo con timidez otros tantos nimbos de luz amarillenta y allá en el fondo del antro, un fulgor rojizo flameaba con resplandores de incendio. Voces, gritos, juramentos, maldiciones, ruidos como de puñetazos desca gados sobre las mesas, rumores infernales de seres invisibles, salían de aquel abismo, apagados, confusos, como flotando en el ambiente lechoso, sucio con el humo del tabaco, el vaho de cien pulmones, las emanaciones viscosas y los olores del aceite rancio y de la carne humana.

Bajé los seis ú ocho peldaños húmedos, gastados, escurridizos, sintiendo el ahogo de aquel ambiente que daba escuzor en los ojos y picazon en la garganta, y halléme al pié de la escalera, sin atreverme á avanzar un solo paso temiendo tropezar con los truhanescos bebedores. Paulatinamente fueron surgiendo de entre la humareda siluetas indecisas, esfumadas; á medida que me

avezaba á respirar aquel aire impuro, se precisaban los contornos y aparecían los hombres y los objetos; y aquellas que me parecían sombras de monstruos horribles ó semejaran siluetas de colosos, fueron luego enormes cubas y recios pilares.

Me hallaba en un gran subterráneo de techo alto y abovedado, sostenido por dos pilastras y ennegrecido por el humo; enderrador, gigantescas cubas de color parduzco apoyadas en dardamientos de piedra, guardaban en sus holgadas panzas el vino añejo; en el fondo, el hogar de acampanada chimenea, con sus escaños de alto respaldo lustrosos, bruñidos por el uso y en el hogar un tronco de olivo de corteza rugosa ardía con llama ondulante, continua. Jarros y escudillas de barro vidriado, color rojo oscuro, estaban esparcidos en el vasar y junto á las dardas espitas; y debajo de éstas, sendos barreños recibían en sus concavidades el vino que goteaba con rítmica cadencia y son argentino. Los candiles de garabato, colgando acá de una espita, allá en la pilastra ó en el hogar, de un escarpio, daban la luz mortecina, patiducha, de sus tercidas humosas.

mente, al equilibrio monetario.

Sin esfuerzo alguno, como fruta madura que se desprende del árbol, la recaudación de 1902 superó á los mil millones de pesetas que antes se reputaba poco menos que imposible, y en lo que va de año el aumento continúa en cantidad que á las claras denota que en el actual ejercicio económico aquella rebasará también dicho tipo.

Huelgan mas pruebas de que el país está dispuesto á levantar las cargas públicas y se desangra y debilita en provecho del Estado. Y precisamente ahora es cuando al Ministro de Hacienda se le ocurre el desatino de resucitar á los investigadores. Déjelos en el Infierno que por sus culpas merecieron, y eleve la pantería, buscando tributos entre los poderosos propietarios y los grandes contrabandistas, nunca en el bolsillo, roto y vacío ya, de los infelices comerciantes é industriales de aldea.

Un economista de la talla del señor Villaverde no ha de limitarse á ser un atropella pobres cascarrabias y cominero. La buena madera no está en las ramas, sino en el tronco de los árboles. Considerándolo así y medítandolo bien, ataque, el tronco robusto en vez de las débiles y temblorosas ramas, únicas que hieren brutalmente la codicia de los investigadores.—JUAN ALLÉS.

(«Diario Mercantil.»)

## NOTICIAS

Un despacho de Washington dice que Alemania exige á Venezuela un millón setecientos mil dólares, con la garantía de los ingresos de Aduanas.

Francia é Italia han declinado su

Pediente de una cuba por una larga cadenilla de hierro, un toscó cuchillo mostraba su hoja negra, mellada, mohosa.

Escabeles y taburetes de pino y anea, agrupados entorno de las mesas oscuras, grasicentas, bajas completaban el ajuar de la bodega y allí, sentada el hampa, el populacho sucio desarrapado y soez, discutía con voces broncas y trasegaba el vino nauseabundo de los jarros á las escudillas y de éstas á las fauces sedientas á los gznates rosecos.

Los mas pacíficos, sentados en los escaños al amor de la lumbre, cebaban sus pipas de rojo barro; otros, engullían entre sorbos de vino pan moreno y tocino asado; los mas, disputaban porfiadamente y con desaforado griterío.

Y siempre llegaban mas obreros, mas campesinos, ateridos de frio, en busca de la lumbre y del vino; y aquel abismo insaciable, jamás ahito, traga ba, engullía á aquellos infelices, atrayéndolos con la fuerza irresistible del vicio.

Allí se veían ancianos encanecidos en la taberna, allí los jóvenes por la taberna envejecidos; y en los rostros ajados, en los ojos vítreos, en las articula-

responsabilidad por las gestiones de Alemania.

Noticias de Tanger dicen que en el Rif la opinion popular se muestra favorable á la causa del Pretendiente.

París.—Mr. Delcassé se encuentra enfermo de algún cuidado y necesitará algunos dias de descanso.

Un telegrama de Tananarive (Madagascar) comunica que los Fahavalos han destruido dos columnas francesas, á las que persiguieron y derrotaron completamente, causándoles 100 muertos y numerosos heridos.

Los colonos franceses han sufrido pérdidas de mucha importancia.

Han salido de París, en direccion á Argelia, el comandante militar del Eliseo y M. Hennion, comisario especial, que fué á buscar á la familia Humbert á Madrid, con objeto de ultimar los preparativos del próximo viaje presidencial.

Telegrafian de Saint Nazaire dando cuenta de una tremenda desgracia ocurrida en aquella localidad.

Algunos trabajadores de aquel puerto que pretendían volar una roca, tuvieron la desgracia de que uno de los barrenos estallara antes de tiempo, cayendo trozos de astillas de más de 200 kilos de peso sobre los infelices obreros.

Dos de los trabajadores quedaron muertos, uno de ellos con el cráneo horriblemente destrozado; otro obrero, padre de siete hijos, resultó con ambos brazos mutilados y la pierna izquierda seccionada.

Tres obreros más sufrieron heridas graves y uno con un ojo vaciado.

ciones nudosas, en los cráneos deformados, en los cuerpos contrahechos, raza degenerada, caricaturas vivientes, se adivinaban las inteligencias amorfas, los instintos brutales.

No pude remediarlo: sentí asco, pavor y huí de aquel lugar infecto, repugnante, y al hallarme en la calle y aspirar con satisfaccion el aire puro y fresco de la noche, tropezó mi mirada con los abiertos balcones de la casa frontera, radiantes de luz. En aquel piso lujoso, en aquel club elegante, tramaban sus maquinaciones los hombres políticos de elevada clase; allí urdían sus planes maquiavélicos, allí luchaban las ambiciones, los odios, las pasiones mas viles, las mas rastreras: de aquellos lindos salones, habia huido yo también, la noche anterior. Y al comparar la ruindad y la malicia de aquel piso con la degradación y la ignorancia del subterráneo, ¡os lo aseguro! hebia mas la espuma de la sociedad que la hez del populacho.

LAFUENTE VANRELL.

Académico de la de Ciencias del Mediodía de Francia.

(De «El Hogar.»)

En Londres se verificó el sábado último un mitin anarquista protestando del proyecto del Gobierno inglés de restringir la inmigración en Inglaterra.

Hablaron en dicho mitin, Malatesta y otros anarquistas españoles.

Dicen de Port Elisabeth que mister Chamberlain se esfuerza en condenar constantemente la animosidad que ciertos individuos de la Colonia del Cabo sienten contra Inglaterra, lo cual llega a considerar como un crimen.

Mr. Chamberlain espera que los holandeses del Cabo abandonarán esta actitud cuando se convenzan de que los ingleses se conducen lealmente.

Un telegrama de Constantinopla confirma los preparativos y movilización de las tropas en Turquía.

Ha tenido lugar, en la gran sala de la Sociedad de Horticultura de París, una gran reunión, organizada en favor de los habitantes de Armenia y Macedonia.

Han tomado la palabra los oradores y diputados MM. Denys, Cochín, Jaurés, Lerolle, A. Leroy, Beaulieu y Pressansó.

Todos fueron vivamente aplaudidos.

Dicen los periódicos de Londres que la buena sociedad de Gibraltar ha sido víctima de una broma tan curiosa como pesada.

Hace pocos días visitó el Peñon y la ciudad de Gibraltar un joven español que, diciendo era oficial de la armada de su país, fué muy bien recibido en todas partes y espléndidamente obsequiado en el Club Militar.

Cuando el citado joven se había hecho más simpático, pidió el cónsul de España su arresto, después del cual se averiguó que el supuesto oficial de la armada española es un simple marinero de nuestra marina mercante que, perseguido por la policía de nuestro país, fué a esconderse y refugiarse en Gibraltar.

Su Santidad el Papa Leon XIII, que restablecido de un ligero resfriado de estos últimos días vuelve a disfrutar de excelente salud, ha acabado de escribir un poema dedicado a un amigo suyo y un folleto para el público, dando gran número de reglas y consejos al hombre que quiera llegar a viejo y con salud.

Dicen de Roma que la enfermedad del ministro Príbetti es mucho más grave de lo que se ha dicho, y que a pesar de su mejora, es ésta muy lenta y con el peligro de que le queden al ilustre enfermo para toda su vida señales de su parálisis, que le obligarán a retirarse de la vida pública ó a lo menos dimitir su carrera.

El rey, y puede decirse todo el pueblo italiano, sienten vivamente la desgracia que aflige a uno de los hombres públicos más distinguidos de Italia.

Dicen de Nueva York que las negociaciones para la paz han tomado una nueva fase y van por un camino que da lugar a la esperanza de una pronta y satisfactoria solución del conflicto, pues solo modifican ligeramente el protocolo alemán que mister Bowen declaró en principio inaceptable y que seguramente modificará el gabinete de Berlín.

A pesar de darse en las capitales de Europa como solucionada la crisis por la que está atravesando el imperio de Marruecos, insisten las noticias que de origen indígena y español vienen de aquel país en rebajar la importancia de la victoria alcanzada por el Sultán reinante sobre las fuerzas del pretendiente y en asegurar rechocho éste y reforzado convenientemente vuelve a disponer de un ejército de 30.000 hombres, armados la mayor parte con fusiles modernos y provistos de abundantes municiones.

Sean estas noticias verdaderas ó falsas, sepa el pretendiente que no debe ni soñar siquiera en el triunfo definitivo de su causa, puesto que al mismo se opondrán algunas naciones de Europa, especialmente Inglaterra, Francia y quizá España, que intervendrán militarmente en Marruecos por conservar el *statu quo* y la soberanía del Sultán reinante.

Después de haber recorrido casi toda el Africa del Sur, ha llegado Chamberlain de regreso a Inglaterra a la Colonia inglesa del Cabo, pronunciando en Grahamstown un discurso recordando a los holandeses del Cabo que si conservan la idea de arrebatársela a la Gran Bretaña la soberanía del Africa del Sur será que sueñan y no conocen todavía bastante el inmenso poderío de aquel imperio.

Si los holandeses, dijo además Chamberlain, hubiesen salido vencedores en la guerra anglo-sudafricana habría de dicha victoria salido la formación de una república holandesa aislada que estaría a merced de cualquiera nación bastante fuerte para conquistarla.

Los holandeses, añadió el ministro de las Colonias británicas, deben haber aprendido bien las lecciones de la guerra acordándose al hacerlo cuán disparatado fué el pensar que las dos repúblicas boers unidas podían desafiar a Inglaterra.

Es necesario, pues, terminó diciendo Chamberlain, que los boers de las dos Colonias acepten lealmente las consecuencias de su calaverada y que procuren no entorpecer el propósito de paz, olvido y reconciliación entre los que fueron un día terribles adversarios.

El vapor «Mariposa», recién llegado a San Francisco de California, ha comunicado a las autoridades navales norte-americanas que a mediados del pasado mes de Enero se desencadenó, en las Islas de la Reunion, en el Pacífico, un espantoso ciclón que levantando las olas del mar a mucha altura, ocasionó el quedar 80 de ellas enteramente sumergidas.

Calcúlase en 5.000 a 10.000 el número de las víctimas y solo se sabe que un corto número de isleños, casi todos pescadores de coral, lograron escapar a la muerte trepando a los cocoteros y salvándose después a nado en el vapor «Excelsior», que los condujo a Papétti.

Entre las víctimas del ciclón figuran algunos europeos y una mujer que llena de terror se suicidó.

Las autoridades navales francesas han mandado al lugar de la catástrofe dos buques de guerra con gran cantidad de víveres y agua potable.

La ciudad de Nueva-York está aterrorizada a consecuencia del gran número de criminales procedentes del Oeste que han entrado en ella cometiendo toda clase de robos y atropellos en plena luz del día y en el centro mismo de la población.

Como la policía es impotente para acabar con tantísimo malhechor, se anuncia un mitin popular de protesta contra aquel cuerpo y contra una situación jamás vista en aquella ciudad.

Sobre la cuestión venezolana anuncian de Washington, Londres, Berlín, Roma, París y Caracas que su arreglo satisfactorio y definitivo es solamente cuestión de pocos días y como es consiguiente que desaparecerá también en breve el bloqueo de las costas venezolanas.

Dicen de Londres que por haberse metido San Salvador y Honduras en los asuntos de política interior de Guatemala, les ha declarado ésta la guerra.

La declaración es oficial y ha producido bastante sensación en los Estados Unidos, cuya intervención en aquella guerra es muy probable.

Niega el presidente de la república de San Salvador sea cierta la noticia que circula de que es inminente en aquel país una revolución general.

Dicen de Shanghai que ha mejorado bastante la situación en Chen-si y Kansu apesar de que por no pagárseles lo que se les adeuda desertan casi todos los jefes, oficiales y soldados del general Tung-Fuh.

Añádese que los misioneros pueden ahora circular libremente en aquellas provincias, pues los funcionarios y empleados del Gobierno les tratan amistosamente.

Anuncia el «Métropole», importante periódico de Amberes, que Bélgica ha obtenido del Gobierno de Pekín una concesión de territorio en el Norte de Tien-Tsin en la misma orilla derecha del río Pei-ho.

El ferro-carril alemán de Shan tung atraviesa la concesión belga, pero Bélgica ha cedido a su vez a Alemania todo el terreno necesario para su vía férrea en señal de gratitud por haber el Gabinete de Berlín ayudado al de Bruselas en lo de lograr de China dicha concesión.

Los belgas, que no quieren perder el tiempo, han empezado ya en la colonia china varios trabajos de agotamiento de pantanos y construcción de carreteras, caminos vecinales y otras obras.

Dicen de Lemberg que un violento incendio ayudado por un viento huracanado ha destruido por completo la ciudad de Kats en la Galitzia.

En pocos momentos devoraron las llamas 370 casas, dejando sin hogar y en la mayor miseria a unas 500 familias.

Ignórase aún el número de víctimas, que se teme habrá sido terrible.

Ha ocurrido en Génova una espantosa tragedia que ha causado honda sensación en sus habitantes.

Parece que cierto sujeto llamado Pasini tenía relaciones con una joven, de las cuales resultó el nacimiento de una criatura, abandonándola a qué inmediatamente para trabar relaciones con otra joven que dió también a luz una criatura.

Encontráronse por casualidad las dos jóvenes y Pasini que iba de paseo con una de ellas, originándose una violentísima disputa durante la cual propuso el seductor el asesinato de las dos criaturas y el suicidio de Pasini y de sus dos víctimas.

Acordado así, fuéronse todos al domicilio de Pasini, en el cual encontró la policía, pocas horas después de haber ocurrido la disputa, los cadáveres de los cinco actores de tan espantosa tragedia.

Siguiendo el ejemplo de su colega el de Hacienda, se dispone el ministro de la Guerra de Rusia a emprender un viaje de inspección al Extremo Oriente para convencerse personalmente del estado de cosas en Viadivostock y Port-Arthur, y ver como están organizadas las defensas de aquellas colonias del imperio en aquella parte del Asia.

Queriendo vengarse Inglaterra de que a pesar de sus protestas hayan pasado los Dardanelos cuatro «destroyers» rusos, que se hallan ya fondeados en el puerto de Sebastopol, en la Crimea, parece que intenta exigir del Sultán de Turquía dé un decreto permitiendo el paso de una parte de la escuadra inglesa del Mediterráneo por los Dardanelos hacia el Mar Negro, en donde hará un crucero con el único objeto de demostrar que Inglaterra tiene el mismo derecho que Rusia en aquel paso.

El famoso artista dramático italiano Novelli, está organizando en Roma varias funciones dramáticas, en las que tomará parte, dedicando todo el dinero que produzcan al socorro de los pescadores hambrientos de la Bretaña.

Es un rasgo de corazón que nos hace todavía más simpático al hombre caritativo y gran artista.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 18.—8 m.  
Barómetro 769.4; viento NE. flojito; marejada; cielo y horizontes acelajados.

La función-beneficio del tenor señor Bugatto, que tuvo lugar anoche en el Teatro de esta ciudad, obtuvo lisonjero resultado, pues vieron ocupados la mayor parte de las localidades por escogida concurrencia.

En cuanto al desempeño de la obra puesta en escena, mereció los plácemes de los espectadores, mayormente el beneficiado que obtuvo nutridas salvas de aplausos y merecidas demostraciones de efecto y simpatía, siendo, además, agasajado y obsequiado por sus admiradores y amigos.

\*\*\*

Mañana, a beneficio de la contralto Srta. D.<sup>a</sup> Elisa Gallinat, se pondrá en escena en nuestro Coliseo, la ópera española del Mtro. Breton, «La Dolores», cantando la Beneficiada en el intermedio del 2.<sup>o</sup> al 3.<sup>o</sup> acto, unas malagueñas, compuestas por el Mtro. D. Esteban Puig, director de la orquesta.

La simpática artista dedica la función de su beneficio a las señoras, señoritas y demás familia de los abonados.

Dadas las simpatías de que goza la aplaudida artista, es de esperar se verá el teatro muy concurrido, y recibirá la beneficiada merecidas demostraciones de agrado.

¡No mas canas! ¡No mas barba gris! ¡No mas calvos! Usad para el cabello el PETROLEO SANSON.

La enferma de viruelas, que fué anteanoche trasladada al departamento especial del Hospital civil, sigue relativamente bien en el curso normal de la dolencia, habiendo recibido hoy en el citado establecimiento el Sacramento del Bautismo el niño que había dado a luz en su domicilio, poco antes de declararse la dolencia que la aflige.

Deseamos su restablecimiento.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahon celebró ayer su Junta General reglamentaria bajo la presidencia de D. Guillermo Pons y Alzina, para la aprobación del balance y cuentas de la Sociedad correspondientes al finido ejercicio de 1902. De los datos leídos en dicha sesión resulta haber ingresado en el referido año en todos conceptos 432.956.19 pesetas, y salido 425.433.22 pesetas. La cuenta general de beneficios y gastos acusa una diferencia a favor de los primeros de 178.97 pesetas; en vista de lo cual y en consideración a la marcha siempre progresiva de la Sociedad acordó la Junta abonar a los señores subvencionistas el interés de 3 pesetas por sus desembolsos.

En la parroquial iglesia de Ntra. Señora del Carmen, se han celebrado esta mañana solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de la que fué fervorosa creyente y bondadosa señora D.<sup>a</sup> Margarita Taltavull García, viuda de Victory.

Se ha cantado la misa de requiem a tres voces del Mtra. D. Damian Andreu.

Ha oficiado de Preste el Rdo. Sr. Cura Económico de dicha parroquia D. Pedro Pons Bauzá.

El túmulo colocado frente el presbiterio estaba alumbrado por multitud de cirios y blandones, que le daban severo é imponente aspecto.

La concurrencia numerosa y escogida ha sido nueva demostración del aprecio y simpatías de que goza la representación en la vida.

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

En debilidad nerviosa é inapetencia, en anemia, en obstrucción, en dispepsia, (para el digerir) raquitismo (crescimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

## CONFIRMADO POR LA PRÁCTICA

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, la úlcera del estómago, la neurastenia gástrica y la inapetencia, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.»

En el casino «El Consey» se ha recibido hoy el siguiente telegrama:

Barcelona 17.

Arreglado satisfactoriamente; con tratados reputados artistas, figurando seis señoras en coro. El personal de la compañía veintidos artistas.—R.

Espérase llegará mañana dicha compañía, debutando con las zarzuelas ya anunciadas.

A causa del recio temporal de viento y gruesa mar que reinó, el «Isla de Menorca» suspendió su salida de Palma ayer habiéndolo efectuado á las cinco de esta mañana fondeando en nuestro puerto á las cuatro de esta tarde.

En dicho buque ha llegado el experto capitán don Manuel Deschams, que como recordarán nuestros lectores fué el único marino que al mando del vapor trasatlántico «Montserrat» entró en Santiago de Cuba abarrotado de municiones, burlándose del bloqueo en la guerra Hispano Americana.

El Sr. Deschams marcha á Ciudadela esta tarde para cumplir la comisión que lleva, debiendo regresar y salir el domingo en el vapor-correo.

Bien venido sea.

El «Isla de Menorca» saldrá mañana directo para Barcelona á la hora de itinerario.

## † E. P. D.

Mañana aniversario del fallecimiento de D. Francisco Mercadal y Neto, en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen se rezarán siete misas en sufragio del alma del finado.

Su viuda é hija, hijo político y nietos ruegan á sus amigos la asistencia á algunas de dichas misas, recibiendo por ello particular favor.

Pasajeros llegados esta tarde de Palma a bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Erico Palert; un Sr. Oficial; Angel Garcia; Antonio Sampol; Esteban Grao; Arturo Tarragó; Tadeo Blanasco; Lorenzo Sintés; S. Albis; Cristóbal Alzina; un individuo de tropa; un carabnero; un guardia civil, esposa y 2 hijos; Andrés Guanesta, y Manuel Delcampes.—Total 18.

## Buque con fiebre amarilla EN PALMA

Con objeto de ampliar nuestra información de ayer relativa á la llegada del buque «Iris» con un muerto y enfermos a bordo nos trasladamos al departamento de Sanidad y Comandancia de Marina, en cuyos centros recogimos las siguientes nuevas noticias:

VISITA DEL MÉDICO  
A las once poco mas ó menos de la mañana el médico D. Miguel Berga se

trasladó al buque en cuestion, fondeado en la bahía, frente á la Catedral.

Al preguntar al capitán que novedad tenía á bordo, le manifestó, que la de haber muerto el piloto á las seis de la mañana de ayer, y encontrarse además él y otro marinero, convalecientes de una enfermedad que habían sufrido.

Quiso conocer el señor Berga, el desarrollo de la enfermedad que había ocasionado la muerte al piloto y al contramaestre, que el día 9 falleció en alta mar, explicándole el capitán con tal confusion de detalles, que hizo sospechar si pretendería ocultar los verdaderos sintomas de la mortífera enfermedad.

A costa de muchas preguntas al resto de la tripulación pudo deducir el señor Berga que se trataba de un verdadero foco de fiebre amarilla, ante lo que era necesario adoptar toda clase de precauciones.

Ante la gravedad del caso se dispuso el aislamiento absoluto del buque y se prohibió el que saltara á tierra individuo alguno de su tripulación.

Le impuso además al capitán la orden de que saliera inmediatamente después de quedar alistado y que arrojará al mar al cadáver del piloto á unas 30 millas lejos de la costa.

Le fué denegada al capitán por el señor Berga la petición de poder enterrar en la costa el cadáver del piloto en cuestion.

Ante la escasez de víveres que se notaba en el buque, efecto de la penosa y larga navegacion que habían experimentado, se dispuso á instancias del capitán, que le fueran facilitados todos los víveres que quisiera.

### REGRESO DEL MÉDICO

A la una de la tarde llegó el médico á tierra dando cuenta del hecho al señor Comandante de Marina y Gobernador, habiendo este último convocado á una reunion para las cuatro de la tarde.

A pesar de los escasos elementos que se cuentan en este departamento de Sanidad, el señor Berga lo dejó todo dispuesto para que el buque estuviera lo mejor vigilado posible.

Además dejó á cada uno de los enfermos de á bordo el plan curativo que habían de seguir durante el viaje.

### MÁS DETALLES

El «Iris», es un bonito barco de tres palos, de la matrícula de Génova, des plaza 799 toneladas, embarcaba trece tripulantes y viene al mando del capitán M. Concilleiro.

Procede de Pensacola, poblacion situada en la orilla Septentrional del Golfo de Méjico, perteneciente actualmente á los Estados Unidos y antes á España.

### VÍVERES Y GENTE

A media tarde de ayer con toda clase de precauciones fueron trasladados al buque citado los víveres que el capitán habla pedido, y estaban ajustándose por orden del capitán también, un piloto y varios marineros que faltaban entre la tripulación.

Por orden del señor Berga, se envían desinfectantes para que se pueda

proceder durante el viaje á la desinfeccion de ropas y otros efectos del barco.

### REUNION

A las cuatro de la tarde tuvo lugar en el Gobierno civil la Junta de autoridades, acordándose que saliera un buque costanero con personal de esta Comandancia de Marina, armados para escoltar al «Iris», ante la imposibilidad de que lo hiciera el cañonero ó alguno de los escampavias, por estar de servicio.

La Diputación y el Ayuntamiento han decidido costear los gastos que origine el fletar al buque antes citado.

Se acordó además extremar las medidas sanitarias para evitar la introduccion de la peste.

En consecuencia, el señor Comandante de Marina dió ordenes para que todo estuviera dispuesto, para salir los dos barcos al anochecer de ayer como lo hicieron para echar al mar á siete millas fuera de puntas el cadáver del piloto.

A última hora se nos dijo que ante la imposibilidad de llegar á un acuerdo con el piloto que había de embarcarse, por parecerle exajerado al capitán del «Iris» el precio de 755 liras que había solicitado se decidió que el buque después de haber tirado al agua el cadáver del piloto, regrese á nuestra bahía y que luego se consulte á la casa armadora, si accede á que se embarque el citado piloto por el precio que solicita, y en caso afirmativo salga definitivamente para su destino.

Tampoco han podido ser ajustados los marineros por exigir 74 duros mensuales de sueldo y parecerle también excesivo al capitán italiano.

### PROTESTA

El Sr. Comandante del cañonero «Yañez Pinzon», protesta enérgicamente de que se haya supuesto la imposibilidad de que el buque saliera á la mar á vigilar al «Iris» como á cualquier otro servicio de vigilancia de costa ordenado por autoridad competente pues siendo un buque de guerra armado solo necesita para zarpar el tiempo necesario para encender las calderas y la orden correspondiente que en esta ocasion no se le ha comunicado.

A la hora de cerrar la presente edicion, aun no había llegado el «Iris»; creese que el fuerte viento reinante le ha impedido el regreso á esta bahía y habrá continuado el viaje para Marsella.

Tampoco ha regresado el laud «San Antonio» que convoyó al «Iris» hasta fuera de puntas.

Palma 17 Febrero de 1903.

(«La Almudaina».)

estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 y media hasta las 7.

El viernes se dara principio al devoto Septenario de los Dolores de María Santísima en Sta. María á las 3 y media de la tarde y en S. Francisco por la noche, como se verifica todos los años.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas

## Movimiento del Puerto

Entrados el 18  
De Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

Despachados el 18  
Para Alcudia, laud «S. Francisco», patron Cerdá con 4 tripulantes y lastre.

## Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 r.

4 por ciento interior.	77'60
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	97'10
Carpeta provisional amort.	97'10
Acciones Banco España.	483'50
Comp. Arrend. Tabacos.	424'00
París á la vista.	33'50 á 00'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

## TEATRO PRINCIPAL

FUNCION PARA MAÑANA JUEVES

2.ª de abono 5.ª serie

A beneficio de la contralto doña Elisa Gallinat, quien tiene el honor de dedicarlo á las distinguidas señoras, señoritas y demás familia de los abonados.

Ultima representacion de

## LA DOLORES

En el intermedio del segundo al tercer acto la beneficiada cantará UNAS MALAGUEÑAS á toda orquesta, compuestas por el inteligente Mtro. D. Esteban Puig.

Precios los publicados.

A las 8 en punto.

## Telegramas DE El Bien Público

Madrid 17.

Se ha firmado la Real orden modificando el artículo 37 del Reglamento relativo á la tributacion sobre utilidades.

Madrid 18.

Comunican oficialmente de Valencia, que se ha solucionado el conflicto relativo á los huertanos, concediéndoles el contrato de la limpieza pública.

Madrid 18.

La Reina Doña Cristina sufrió una indisposicion á consecuencia de la impresion que le produjo al ver el cadáver de su madre la Archiduquesa Isabel.

La Reina se encuentra ya restablecida.

Madrid 18.

El Ministro de la Guerra continúa en cama á consecuencia del resfriado que le aqueja.

Tranquilidad completa en la poblacion, que sigue en estado normal.

## COMCENTRACION DE MOZOS

Se ha dispuesto que el día 1.º de marzo próximo se concentren en las zonas de reclutamiento, para su destino á cuerpo, los reclutas que forman la última quinta parte del reemplazo de 1901 que, en cumplimiento de la ley de 4 de diciembre del mismo año, quedaron para unirse á los de 1902 y los tres primeros quintos de este cupo.

A las Baleares corresponden concentrarse 188 reclutas del 1901 y 631 de 1902.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Simeon obispo, Claudio y Máximo.

Santo de mañana.—Stos. Conrado abad, Alvaro y Gabino.

Cultos.—Mañana, como costumbre de todos los años, en Sta. María estará de manifiesto S. D. M. de 9 y media hasta las 10 y media de la mañana y de 3 á 4 de la tarde durante la Misa mayor y Visperas; en seguida rezo del Sím. Rosario.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Sagrado Corazon,

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50



# SERPENTINAS Y CONFETTI

Gran baratura en la Confitería

## LA PALMA

Abierto toda la noche durante las fiestas de Carnaval.



**SALES JULIA**  
SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS  
**AGUAS DE VICHY**

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## SUBASTA

El día 1.º de Marzo próximo y hora de las 11 tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea competente la subasta y remate de las fincas siguientes:

Casa en esta ciudad, calle de San Sebastian, núm. 9 y 11.  
Almacén situado en el Andén de Levante de este puerto, conocido por «Recreo de la Unión».  
Para informes al referido Notario. 14, 16, 18, 24 y 28

## JUAN C. BALLESTER CASTILLO, 24

COMISIONES-REPRESENTACIONES

Depositario de la Casa de artículos para zapatería, GEORGE HOLME, Limited.—DERBY.

Alcoholes, cañas, aguardientes, licores, vinos de Alicante y Mallorca.

## ALGARROBAS

Despacho, Castillo 24, Almacenes, Rampa Abundancia 34. 2-3

## SUBASTA

El domingo 22 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion privada, en el despacho del procurador Goñalons, Angel 10, una casa en Villa Carlos calle del Rosario, núm. 72 y un solar en el mismo pueblo y en la propia calle núm. 64, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños.

Los títulos de propiedad obran en poder del referido procurador.



## D. Jaime de Roselló y Taltavull

HA FALLECIDO

ESTA MAÑANA Á LA EDAD DE 84 AÑOS

Q. E. P. D.

Su afligida esposa, hijo, hija política y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

El entierro se verificará mañana jueves á las once.

Casa mortuoria, calle de la Luna, núm. 2.

Mahón 18 Febrero 1903.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon

RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR,  
ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los Petos Yodo-Balsámicos del doctor Estarriol son considerados como un gran adelanto científico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura. Pidanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.

Depósito central: J. URIAGH y C.ª, Menedra, 20, BARCELONA